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全队87名正式队员，全马破三的

超过10个。

不到百人的跑团，大大小小各种

比赛拿的冠军足有两三百个。

在浙江省第二届十佳跑团评选

中，来了一个这么牛的跑团——温州

乐清虹马俱乐部。虽然这是个纯民间

跑步爱好者组成的跑团，但队规管理

严格，队内大神云集，在跑圈里，甚至

流传着“虹马出场，无奖不归”的说法。

温州的这个民间跑团，成立八年，拿下冠军两百多，还有全国冠军

想要进这个跑团，难度堪比“高考”

本报记者 王琼 李颖 图片均由受访者提供

入跑团堪比“高考”
有人考了三次才进队

“有人说，要进我们跑团堪比参加高考。进团有严

格的成绩要求，万米测试男子必须跑到50分以内、女子

必须跑到60分以内，这还不够，之后还要经过三个月的

预备期，全部通过，才可以入队。”虹马俱乐部秘书长黄

辉程介绍起了进队的标准。

每个人成绩都能达标？黄辉程说，哪怕是跑团的管

理层，成绩也要达标，他自己就是这么考进来。

所以，乐清虹马俱乐部虽然是一个成立了近8年的

老牌跑团，但人数却不多，87 名正式队员、23 名预备队

员，外联队员近500人。

“想考我们跑团，每年只有两次机会。”黄辉程介绍

说，“往年这两次测试分别是在劳动节、国庆节前后举

行，每次参加测试的大概十几个人，有定向邀请的，也有

不少慕名而来的。今年因为疫情影响，测试推迟了，定

在了8月9日。”

“考”进来，到底难不难？说起这个，虽然是一次考

过的，但秘书长黄辉程依然说：“这个还真是有点难的，

队里最多的一个队员，考了三次才进团。”

这里说的就是跑友姚文杰。“因为我体育成绩差呀，

所以才要考这么多次。”说起这段经历，姚文杰笑着说。

但队里每一次活动他从不缺席，哪怕失败了好几次，他

从来没有想过要放弃，“第一次考，我跑了53分，第二次

51分，第三次终于通过了，当时跑了49分20秒。”

跑个步，为何这么执着于成绩，这么较真？

“因为一直在进步的感觉太好了，还因为穿上那身

队服的感觉真的太好了！”因为爱上了跑步，原来做着休

闲鞋生意的姚文杰，这两年干脆卖起了自己穿过的跑

鞋。

骑着自行车找同道
国道上收编冠军岑万江

跑团里这么多人，被大家提到最多的是团长孔万

奖，55岁的他，是整个跑团的团魂。

孔万奖说，他从小就喜欢运动，特别是中长跑，但工

作后，运动停了下来，这一停，病都找上门来了。“当时哪

里是三高，简直是六高，痛风一发作，人都没法走路。”

于是孔万奖开始登山，通过运动，找回健康体魄

的他，2008 年，他开始跑马拉松，“2011 年，我工作调

动，回到了老家乐清虹桥镇，我就想在虹桥组织一个

跑团。”2012 年 8 月 8 日，虹马跑步俱乐部成立。

跑团刚成立那会儿，爱跑步的人不多，孔万奖就骑

着自行车一个个村里去逛，“有时候田埂上看到有人在

跑，我就会赶紧追上去问联系电话，想邀请他跟着一起

练。”当年，孔万奖被人拒绝过，或者被人当成骗子，但也

有人想跟着他试试，他说，大概有 10 几个人，就是他这

样从路边上“捡”来的。

这里头，最大的收获就是在国道边捡到了现在闻名

全国跑圈的“野生冠军”岑万江。

“我叫孔万奖，他叫岑万江，两个名字都谐音，我们

俩就是有缘。”说起这段偶遇的经历，孔万奖特别兴奋。

“2014 年，我开车经过一段刚开通的国道，就看到

前面马路边上有个小伙子在跑步，速度很快，动作特别

轻快。目测当时我们队里大部分人都跑不过他，我就赶

紧追上去，叫住他，留了电话。”孔万奖口中的这个小伙

子就是之后频频在国内众多马拉松赛事中登上领奖台

的选手岑万江。

当时岑万江在虹桥镇大林村的工厂里打工，“第二

天我就开着车去村里找到了他，送给他专业跑鞋，邀请

他跟着我练四个月。”四个月里，孔万奖自己送上门去

——每天早上四点半起床，开车把岑万江接出来练一个

小时，再把他送回工厂上班。

就这样坚持了四个月，岑万江的成绩噌噌噌地往上

涨：“就看着他 10 公里的成绩从 40 分，一直在提升，38

分、37分，一直到33分20秒。”四个月后，岑万江在他的

个人第一场马拉松赛事——无锡马拉松赛上一鸣惊人，

拿下了全程第六名。

现在岑万江已经不是当年的打工仔，成为一名职业

跑者，也成为跑团的当家明星，他的全马个人最好成绩

达到了 2 小时 21 分，仅去年一年就囊括了丽水 50 公里

超级马拉松冠军、温州马拉松国内冠军等。

八年贴了近四十万
团长说给大家发奖他乐意

每月跑量有奖金；首次万米破40分、全马破三有跑

鞋奖励；在大赛上获得成绩有奖励⋯⋯

这个跑团的奖励看着有点多，而这些奖励，有不少

来自团长孔万奖本人。孔万奖说：“这么多年下来，花了

大概三四十万块钱，现在跑团有赞助了，花得也少了。”

自己贴钱组跑团，给跑友发奖励，在外人看来很“吃

亏”的孔万奖却很乐呵，“我呀，就是喜欢琢磨跑团的事，

有时候想着，开车还会开过头。这就好比，有人喜欢抽

烟、喝酒，我不抽烟，也不喝酒，跑步就是我的兴趣爱好，

给大家发奖励，他们高兴，我比他们更高兴。”

如今，孔万奖正带着这个大神云集的跑团让更多人

科学地锻炼，爱上跑步。

跑团常年来固定一周三练——周三间歇训练、周四

核心力量训练、周末中长距离拉练，这些训练向跑步的

跑步爱好者免费开放，而且跑团还有这么多的精英跑

者，不定期地会举办各种讲座、分享会。

“这身衣服就代表了一切！”黄辉程说，乐清虹马俱

乐部的队服没有精美的设计，但只要穿上这身队服，就

代表了荣耀，代表了责任，这一切，他们每一个人都无比

珍视。

马拉松大神岑万江

本报讯 8 月 3 日，CBA 季后赛第二阶段的比

赛，浙江稠州银行男篮遭遇辽宁男篮，这支由年轻球

员组成的球队在这场生死大战中充分展现出了自己

的血性和活力，而且吴前也打出了自己在复赛期间

的最好表现。虽然浙江稠州银行男篮最终以 123：

127不敌辽宁男篮，止步八强，但是这已经是球队近

四个赛季的最好战绩。

本场比赛吴前一开场就展示了他的火热手感，

第一节三分球就5投2中。

在第二节开始，浙江稠州银行男篮陷入了犯规危

机，张大宇和程帅澎都迅速拿到四次犯规，浙江稠州

银行男篮内外线的两大支柱顿时哑火，但是浙江稠州

银行男篮并没有像大家所想的那样顿时泄了气。

开场就火力全开的吴前，带着王奕博、刘泽一等

替补小将们，继续不断向辽宁男篮发起冲击，吴前上

半场14投7中，砍下22分2篮板4助攻0失误，浙江

队一直到半场结束都保持着比分的领先。

所有人都知道，吴前是浙江稠州银行男篮的头

号得分点，辽宁男篮先是派出了高诗岩对吴前进行

了贴身紧逼，后来又有刘志轩、赵继伟、梅奥轮番防

守他，这都无法阻止他一次又一次从三分线外出手

命中，一直引领着球队和辽宁男篮死磕到底。

手臂上那一道道血痕，都是他拼搏的见证。

吴前的表现引发了所有观看这场比赛的球迷

（除辽宁球迷）的感叹：“真是太准了吧。”“之前看浙

江队的球少，吴前是什么时候冒出来的。”“现在转粉

吴前还来得及么？”“这真是库里的待遇，库里的表现

啊。”

直到第四节的最后 1 分半钟，吴前的罚球帮助

浙江稠州银行男篮追平比分，比赛依然保持着悬念，

不过浙江稠州银行男篮在关键时刻没有能够把握住

机会，让郭艾伦连得四分，帮助辽宁队最终取得了胜

利。

吴前全场拿下 48 分 3 篮板 5 助攻，刷新现役球

员季后赛得分纪录，这也是他在复赛以来带领这支

全华班打出的最精彩的一场比赛。只是没能赢球，

赛后他感叹：“有遗憾，但是我们还年轻，下赛季再来

吧，我们一定会给球迷看到一个更好的浙江队。”

本报记者 曹林波

遭遇对手重点盯防，队友又陷入犯规危机，依然砍下48分创新高

辽宁队逼出了最好的吴前


